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所幸，这一问题已引起了国家
重视。2016 年下半年，全国性的

“雪亮工程”建设提上日程。因为
“群众的眼睛是雪亮的”，所以称之
为“雪亮工程”。它是以县、乡、
村三级综治中心为指挥平台，以综
治信息化为支撑、以网格化管理为
基础、以公共安全视频监控联网应
用为重点的“群众性治安防控工
程”。通过三级综治中心建设，把
治安防范措施延伸到群众身边，发
动社会力量和广大群众共同监看视
频监控，共同参与治安防范，从而
真正实现治安防控“全覆盖、无死
角”。目前，“雪亮工程”给出的探
头数量只是“标配”，初步解决了
重点区域的防护问题，要编织牢不
可破的天罗地网，实现技防全覆
盖，还需各方根据自身实际，因地
制宜地推进。

2017 年 ， 宁 波 以 争 创 全 国
“雪亮工程”示范城市为目标，大
力推进公共安全视频建设联网应
用，努力打造社会治安防控体系

“升级版”。截至去年 11 月底，全
市重点公共区域视频监控覆盖率达
100%，就连农村的公共出入口视
频监控覆盖率也达93.1%。

这其中，宁海茶院、西店的汇
“民智”、集“民资”、织“民网”
模式就相当成功。茶院派出所认
为，推进加强版“雪亮工程”建设
的首要问题就是资金来源，需要党
委政府和人民群众的理解和支持。
因此，他们既当“设计员”，又当

“推销员”，多次组织召开协调会
议，讲深讲透加强版“雪亮工程”
建设的重要意义。所领导主要负责
与辖区党委政府及有关部门的沟
通；民警、辅警主要负责向辖区群
众宣讲。最终，在经过科学考量
后，由乡政府补贴三分之一，村集
体出资三分之二，有效解决了资金
来源问题，为建设工作铺平了道
路。

在此基础上，茶院派出所又结
合辖区地域实际，科学布局视频监
控建设点位，针对主要道路，按照
每个监控的射频范围，精密计算点
位 间 隔 距 离 ， 既 做 到 “ 严 丝 合
缝”，又最大程度节省成本。截至
目前，茶院14个建制村安装了319
个监控探头，密度是县里在茶院辖
区布建视频监控的近 6倍。去年全
乡刑事案件发案数下降了近四成。

而西店派出所则是从视频监控

等技防措施底子薄、基础差的王家
村入手进行试点。在镇政府 20 万
元专项资金的支持下，该所领导带
领社区民警积极走访村民群众，又
从其他渠道募集资金 26 万余元，
于 2014 年底成功完成了王家村视
频监控系统的建设。为了确保“民
网”村级监控系统时刻保持正常运
行状态，监控主机就设立在派出
所，实行集中管理、视频信息关联
共 享 ， 每 日 有 人 查 ， 故 障 随 时
修。一段时间后，王家村刑事案件
发案数年均降幅三成多，“平安投
资”的效果得到了群众的广泛认
可。

在王家村开展试点以后，西店
镇政府于 2014 年 12 月 3 日下发了

《西店镇平安村居暨“民网”工程
补助办法》，明确以镇政府补助和
村级自筹、奖励结合的办法，鼓励
各村筹资开展视频监控自建。对主
动要求建设视频监控并具备资金能
力的村，西店镇政府予以 40%至
60%的补助。补助政策得到各村

（社） 的积极回应，西店镇其余 21
个村 （社） 均报名参加“民网”村
级监控全覆盖工程建设。

对于一些集体经济较为薄弱的
村，西店派出所一方面发动企业主
对视频建设项目进行资金赞助，并
在视频布局、管理上对该企业予以
一定的倾斜，让企业主觉得“投有
所报”；另一方面，结合各村的实
际，想方设法从其他地方寻求补
助。如石孔村集体资金困难，但在

“五水共治”工作中较为突出，西
店派出所会同该村干部主动协调西
店镇政府，将政府奖励该村的部分
治水成效奖金投入视频监控建设
中，有效破解了资金难题。

在政府专项资金的带动下，宁
海县多渠道募集资金，累计新增高
清视频监控 6000 余个。去年，该
县利用视频监控破获刑事案件 200
余起，刑事发案同比下降 21.2%，
盗窃和抢劫、抢夺案件分别同比下
降 27.6%和 23.1%。通过视频监控
系统接受群众求助 600余次，为群
众找回价值 100 余万元的丢失财
物，找回走失人员17名。

发动社会力量
共同建设“雪亮工程”
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“雪亮工程”，如何守护乡村安宁？
本报记者 王晓峰 通讯员 周国亮 应伟健
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视频监控，是安全防范系统的
重要组成部分。近年来，在城市管
理中，视频监控系统的应用越来越
普遍，“天网工程”织就的安全
网，其良好作用被市民普遍认可。
而在广大的农村区域，随着经济社
会的发展、群众生活方式的调整和
改变，社会治安和稳定工作出现了

许多新情况和新问题。
加强农村的治安建设，符合十

九大报告提出的“加快社会治安防
控体系建设”要求。然而，在农村
基层管理工作中，作为最直接有效
的技防措施——视频监控系统，其
建设仍面临着不少实际困难，亟须
动脑筋解决……

“偷菜”游戏曾经风靡一时。
玩家们提前定好闹钟，掐着点起来

“抢收”好友 QQ 农场中成熟的
“农作物”。但是，当游戏变成现实
时，眼看着自己的劳动果实被人

“截胡”，却不是件开心的事。
近几年来，我市农作物盗窃案

件屡屡发生。奉化萧王庙街道前
葛、牌亭等村，是奉化芋艿头的主
要种植地。芋艿头成熟季节，这些
村子是农作物盗窃案件高发地。去
年 10 月 27 日晚 8 时许，当地派出
所接到前葛村民报警，称田畈处疑
似有人在偷芋艿头。民警赶到现
场，果然发现一名可疑男子在“行
动”，田畈附近有大量拔出的芋艿
头。证据确凿，这名男子对盗窃一
事供认不讳。去年 10 月 20 日下
午，在前葛村至溪口路边田畈，有
人顺手牵羊盗走了事主裘现在种植
的一批芋艿头，价值560余元。

民警说，农作物被盗案件屡
发，与受害人防盗意识薄弱有很大
的关系。不少人以为小偷看不上这
些东西，也偷不走。事实上，现在
交通便利，一辆车，一夜之间就能
让农户血本无归。

案件发生后，因为线索过少导
致侦破困难。通常，这类案子未破
的原因大致如下：其一，田畈位置较

偏，附近没有摄像头，无法提供影
像线索；其二，犯罪嫌疑人作案时
间一般在深夜，没有目击证人；其
三，作案人员一般为临时起意，且
在田畈中间位置，想要巡逻抓获也
有一定难度；最后，被盗农作物无明
显特征，较难对被盗物进行追查。

镇海就有这样的案例。有一年
春节过后，镇海一花农发现自家田
里的杜鹃花苗被盗了，数量有几万
株，损失惨重。原来，年前他除完
田间的杂草就回老家过年了，整块
田地处于不设防状态。这起案件最
后是破了，但里面有幸运的成分，
因为花苗流出的渠道是花木市场，
属于有迹可查。如果换成是水果蔬
菜这类的，早已被小偷销售一空，
想要追查几乎不可能。

如何筑起田头“防护网”？网
友们也给出了不少“金点子”，其
中最集中的一点就是——上监控，
拍下了就别想跑。事实也正是如
此，前不久，记者前往宁海茶院乡
采访，茶院派出所副所长冯吉军说
起了近期破获的一个案子：有不法
分子凌晨时分开车至田间，盗窃村
民种植的覆盆子树苗，第二天村民
发现并报警，派出所调取沿路监
控，发现了嫌疑车辆，最终将小偷
抓获。

农作物盗窃案频发
田头“防护网”不可少

第六次全国人口普查数据显
示 ， 我 国 农 村 人 口 占 总 人 口 的
51%。随着大批青壮年外出务工，

“空巢”村现象日趋明显，且农村
地域广阔，村落分布不规则，传统
的治安防控措施已难以满足现实需
求。因此，建设一套完善的村级视
频监控网络系统，对强化社会治安
防控具有重大意义。然而，与立体
化防控体系逐步建立的城市相比，
在农村，视频监控系统建设却始终
落后半拍，这其中，“钱”是最核
心的问题。

以宁海茶院乡为例，它共有
14 个行政村，下辖 35 个自然村，
日常治安管理呈现出所辖村落多、
常住人口多、外来人口多的“三
多”状况。从 2015 年开始，宁波
南部滨海新区进入大建设时期，外
来人员大量涌入，给当地的社会治
安带来新的挑战。也是在这一年，
花山隧道开通，宁海城区至茶院的
车程缩短为 15 分钟，在给当地带
来经济发展新机遇的同时，治安防
控压力也成倍增加。比如庙岭村，
2015 年 一 年 就 发 生 刑 事 案 件 14
起，但当时村里的视频监控数几乎
等于零。

“案件增多，尤其是盗窃案件
的大幅上升，对群众安全感的冲击

是巨大的。但增加视频监控，需要
大量的资金投入。”冯吉军，当时
整个茶院乡的视频监控数量有限，
无法做到“严丝合缝”“不留死角”，
导致案件预防以及侦破难以跟上需
求。2015 年，茶院辖区共发生刑事
案件82起，比2014年上升100%。

类似的情况在宁海西店也曾出
现过，大量流动人口分布在偏远农
村、城乡接合部等社会治安防控的
薄弱地带。2015 年，西店镇发生
刑事案件 811 起，平均每村发案
36.9起，是全县农村平均发案数的
2.2 倍。政府最初投建的 215 个社
会治安动态视频监控显然无法满足
需求。要增加视频监控的数量，资
金是最重要的一关。

除了“钱”的因素外，还有视
频监控后期维护等问题。如今，部
分经济宽裕的村民开始在居所、商
铺、工厂安装私人监控，但由于私
装的监控没有统一规划设计，没有
专人管理，存在着点位布局不合
理、线路架设不规范、后期管理维
护不到位等问题，不仅在安防上存
在各种漏洞，也常因故障问题无法
有效发挥功用。最典型的案例就是
去年的北仑儿童走失一事，就因为
工厂门口的监控坏了，导致搜寻救
援工作出现了误判……

增加视频监控数量
资金来源是关键

茶院派出所视频专员小冯正在乡综治中心查看视频监控。（王晓峰 摄）

前不久，宁海茶院派出所视频专员小冯外出“巡线”，查看监控运行
状况。 （王晓峰 摄）
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2017 年，宁波公安通过统
筹布建视频监控、车辆卡口、新
一代安检设备、消防自动报警装
备等智能感知设施，积极整合获
取各类社会数据，初步构建了一
张覆盖全域的“全息感知”网络。
截至去年 11月底，全市公共安全
视频监控系统建成 28余万路，推
送至市级视频监控专网数达到
10.2万路，重点公共区域视频监
控覆盖率、联网率均达到100%。

近年来，宁波大力推进市、
县、乡镇、村四级“数字城墙”
工程建设，织密信息感知的“天
罗地网”。与传统监控摄像头不
同，这张视频覆盖网包含了全市
治安监控、治安卡口、道路监
控、电子警察，甚至还有高空瞭

望等高科技装备。公安机关还积极
推动视频监控整合向社区、中大型
商业广场、商业街、综合体、农贸
市场、旅馆业等人流密集区域延
伸，为更大范围的视频监控共享应
用打牢基础。

在加强硬件建设的同时，软件
建设也没有落下。全市各级公安机
关在全面整合各类视频图像资源的
基础上，先后建设了市、县两级视
频图像实战应用平台、视频图像信
息数据库，初步构建了平台互通、
信息共享的视频信息联网应用技术
体系。去年前三季度，全市通过视
频监控系统，直接破获各类刑事案
件 3497 起 ， 查 处 治 安 案 件 1832
起，为维护社会治安稳定挥发了重
要作用。 （王晓峰）

全市重点公共区域
视频监控覆盖率、联网率均达100%

图 示

一直以来，城市居民享受着
“天网”提供的安全保障，而在
广大农村地区，因为各种原因，
视频监控建设远远满足不了需
求。

2016 年，全国性的“雪亮
工程”建设提上日程。这是一项
以县、乡、村三级综治中心为指
挥 平 台 、 以 综 治 信 息 化 为 支
撑、以网格化管理为基础、以
公共安全视频监控联网应用为
重 点 的 “ 群 众 性 治 安 防 控 工
程 ”。 通 过 中 心 化 和 平 台 化 ，

“雪亮工程”将视频图像信息系
统纵向延伸至县、乡、村的群众
层面，以期实现治安防控“全覆

盖、无死角”。
推进“雪亮工程”建设，资金

来源是个坎。我市宁海县以茶院、
西店为“试验区”，汇“民智”，集

“民资”，织“民网”，摸索出一条
政府少量投资、吸引民间资本参与
的科技化防控新途径。去年，该县
利用视频监控破获刑事案件 200余
起，刑事发案同比下降 21.2%，盗
窃和抢劫、抢夺案件分别同比下降
27.6%和 23.1%，“平安投资”的效
果得到群众的广泛认可。

“雪亮工程”的实施，是新形
势下治安防控工作的创新举措，可
有效补齐治安防控的短板，为群防
群治注入了新的内涵。 （王芳）

加强科技防控，共建平安乡村

评 说


